



# Tema del día

## Valdivia Destaca presenta sus 18 opciones para votación popular

### INICIATIVA TERRITORIAL



EL EX RECINTO PENITENCIARIO.



EL EVENTO DEBUTÓ EN 2024.



PARQUE URBANO EL BOSQUE.

#### ● Ex Cárcel Isla Teja

Edificación que funcionó como recinto penitenciario y que en 2018 fue declarada Monumento Histórico, gracias al trabajo de articulación social liderado por la Agrupación de Ex Presos Políticos y Familiares de Valdivia. Hasta la fecha la institución se ha encargado de implementar diversos proyectos relacionados con la memoria, como recorridos guiados y el rescate de archivos y documentos.

#### ● Fiesta de la sidra y la manzana

Cooperativas agrícolas, instituciones públicas y privadas, asociaciones gremiales y la Municipalidad de Valdivia se unieron el año pasado para sacar adelante un evento que se realizó por tres días en el Parque Saval. Contó con más de 20 expositores y se transformó de inmediato en un nuevo hito celebrativo de la producción de sidra en la región, con degustaciones y música en vivo.

#### ● Lemu Lahuen

Comité ecológico fundado en 2004 con el propósito de proteger la flora y fauna del Parque Urbano El Bosque. Se encarga de promover valores ambientales y sociales a través de actividades de educación y recreación. El año pasado, los miembros del comité realizaron una campaña solidaria para lograr la compra del terreno donde está emplazado el parque con ingreso por Avenida Simpson.

### CULTURA, ARTE Y PATRIMONIO



EL TREN VIAJÓ EN NOVIEMBRE.



CONCIERTO "EL MESÍAS".



ESTRENO EN TEATRO CERVANTES.

#### ● Trenal Sur - Fluvial Musical

El encuentro para la promoción y el desarrollo de la industria musical chilena tuvo una importante innovación en noviembre del año pasado, al reactivar el tren entre Santiago y Antihue. Fue un viaje en el que participaron artistas y agentes del sector que llegaron a Los Ríos; y que además sirvió para potenciar el turismo, los emprendimientos de Valdivia y el perfil musical de la ciudad.

#### ● Orquesta de Cámara de Valdivia

Es una de las seis orquestas profesionales que funciona fuera de la Región Metropolitana. Nació en 2010 y la encabezan Rodolfo Fischer (director musical) y Antoine Leuridan (director ejecutivo). Entre los hitos del año pasado estuvieron el montaje del "El Carnaval de los animales", con La Llave Maestra; y la interpretación de "El mesías" en la Plaza de la República de Valdivia.

#### ● Unión Comunal "Pérgola de las flores"

El año pasado, la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Valdivia celebró su 53° aniversario con el montaje de un extracto de "La pérgola de las flores". La obra escrita por Isidora Aguirre y musicalizada por Francisco Flores del Campo fue puesta en escena gracias a un trabajo de teatro comunitario liderado por la actriz, dramaturga y gestora cultural Eugenia Fernández.

**PARTICIPACIÓN.** Por cuarto año la Municipalidad de Valdivia, con motivo del aniversario de la ciudad, busca reconocer a instituciones, eventos y personas seleccionadas por sus aportes al territorio. Ahora la comunidad debe escoger mediante votación on line.

Daniel Navarrete Alvear  
danielnavarrete@australvaldivia.cl

Como parte del 473° aniversario de Valdivia, la comunidad local nuevamente tendrá la oportunidad de escoger a las instituciones, eventos y personas más importantes del último tiempo para la ciudad.

La Municipalidad de Valdivia puso en marcha, por cuarto año, la elección Valdivia Destaca con 18 alternativas repartidas en la categorías Iniciativa territorial; Cultura, arte y patrimonio; Emprendimiento local; Ciudad sustentable / Medio ambiente; Educación; y Salud. La lista fue ideada en la municipalidad, siguiendo criterios como el alto impacto de las propues-

tas y el aporte al territorio de distintas áreas como, por ejemplo, la gastronomía y el deporte.

Los nominados se conocieron públicamente el domingo en el hito central del cumpleaños de Valdivia y de inmediato se abrieron las votaciones a través de [www.munivaldivia.cl](http://www.munivaldivia.cl), donde fue habilitado un formulario especial. Hasta el momento se han emitido más de mil preferencias online.

El proceso se extenderá hasta el domingo 16 de febrero.

También como parte de la instancia es que la Municipalidad de Valdivia entregó los siguientes galardones en categorías sin votación popular: el dúo musical Schwenke & Nilo fue reconocido como "Huella valdiviana"; al fallecido actor y

dramaturgo Luis Ariel Guzman se le entregó de manera póstuma el galardón "En Valdivia siempre"; y el reconocimiento "Dirigente destacado" quedó en manos de José Araya por su labor de defensa y promoción de los derechos humanos, patrimonio, memoria y el medio ambiente. Asimismo, en la categoría Deporte, los premiados fueron Felipe Guerra y Manuel Fernández, campeones mundiales sub-23 de remo en la categoría Dos Sin Timonel Ligero Masculino, en el Campeonato Mundial de Remo en Santa Catherina, Canadá.

#### UN POCO DE HISTORIA

El Valdivia Destaca fue implementado por la administración de la alcaldesa Carla Amtmann. Su primera versión fue

en 2022, con una ceremonia de premiación realizada en la Costanera Cultural, bajo estrictas medidas sanitarias debido a la pandemia. Ese año fueron emitidos 2.458 votos y entre los ganadores estuvo la Ex Fábrica Barrios Bajos (Proyecto comunitario) y la educadora ambiental Nataly Navarro (Ciudad sustentable).

En 2022, la participación ciudadana en el proceso se tradujo en los más de 5.000 votos emitidos. Uno de los destacados fue Aguacero Cómics (Cultura, arte y patrimonio).

El año pasado votaron 4.606 personas, que determinaron a ganadores como Sofía Mancilla, directora de la Escuela de Punucapa (Educación) y Cooperativa La Manzana (Emprendimiento local).



## 16 de febrero

será el último día para votar por una de las tres preferencias disponibles en cada una de las seis categorías determinadas por la Municipalidad de Valdivia.

(viene de la página anterior)

### EMPREDIMIENTO LOCAL



RRSS LA BOTA CERVECERA.

#### ● La Bota Cervecera

Cervecería, restorán y stand up comedy bar ubicado en la Isla Teja. Funciona desde 2018 y destaca por su original enfoque de entretenimiento y apertura a talentosos artistas locales y nacionales. Durante lo que va corrido del verano han pasado por su escenario los comediantes Iván Cabello, Sergio Freire, La Elvira, Marcelo Valverde, Gringo Mode On, Angelo Soul, Lucas Espinoza y Chiqui Aguayo.



ARCHIVO  
LA COMPETANCIA TORRENCIAL

#### ● Nimbus

Corporación deportiva que nació en 2015. Es la responsable de la organización de Torrencial Trail, una carrera aventura que tiene a Valdivia como escenario natural para diversas distancias. Este año la competencia debutará como parte de un circuito mundial y permitirá la clasificación directa y puntos para acceder a las finales del Ultra Trail de Mont Blanc, que se corre en los Alpes franceses.

## 2022 fue el año

en que se realizó el primer Valdivia Destaca, con una ceremonia de premiación en la Costanera Cultural en la Isla Teja. Ese año se emitieron 2.458 votos electrónicos.



RRSS KLASSER BURGER.

#### ● Klasser Burger

Reconocida como la hamburguesería ganadora de la "Mejor Hamburguesa de Regionales" el 2024 por The Top Chile, destaca por poner a disposición de la comuna una mezcla perfecta entre excelencia en sabor, variedad y calidad. Se especializa en las Smash Burgers cuya base es una costra caramelizada en la carne, que es la especialidad de la casa. En Valdivia está en calle Cochrane N° 427.

## 3 reconocimientos

que también son parte de la instancia de reconocimiento público, fueron entregados por la municipalidad. Uno de ellos fue para el dúo Schewenke & Nilo.

### MEDIO AMBIENTE / CIUDAD SUSTENTABLE



ARCHIVO  
LA RESERVA NATURAL.

#### ● Reserva natural Pilunkura

Área silvestre protegida privada dedicada a la conservación del bosque templado siempreverde de la selva valdiviana. Su fundador y director es Pascual Alba, quien se ha consagrado como uno de los principales exponentes de la conservación privada en la Región de Los Ríos, guía de interpretación ambiental y cultural, mapuche lafquenche y referente etnobotánico de la costa valdiviana.



ARCHIVO  
LIMPIEZA DE PLAYAS.

#### ● Lafkenlif

Organización medio ambiental. Su nombre, que significa "aguas limpias" en mapudungún, refleja su compromiso con la conservación del medio ambiente. Desde el 2017 se dedica a la limpieza de playas y educación medioambiental en la comunidad costera de la Región de Los Ríos, destacando la importancia de educar sobre el impacto de los desechos en los ecosistemas acuáticos.



RRSS RUKAMALEN  
PEDALEOS EN VALDIVIA.

#### ● Rukamalen

Desde 2023, este proyecto liderado por mujeres amantes de las bicicletas combina cicloturismo y turismo consciente, los bosques y la ciudad, promoviendo la experiencia de recorrer Valdivia de manera sostenible y en armonía con el entorno natural. En [www.rukamalen.cl](http://www.rukamalen.cl) se puede conocer más detalles de los servicios y el propósito de una idea que está en sintonía con el entorno.

### EDUCACIÓN



RRSS ESCUELA HOSPITALARIA.

● **Escuela Hospitalaria Valdivia** Tiene más de dos décadas de funcionamiento y única en su tipo, en la Región de Los Ríos. Ha cumplido un rol crucial a la hora de apoyar académicamente y bajo los lineamientos del Ministerio de Educación, a quienes son pacientes infanto-juveniles con patologías crónicas y agudas, mayoritariamente oncológicas. Opera como un colegio regular.



RRSS ENRIQUE ALBA.  
ENRIQUE ALBA.

#### ● Enrique Alba

Educador tradicional y kimelife del sector lafquenche de Valdivia, que ha impartido clases en diferentes establecimientos rurales de la ciudad. Actualmente trabaja en la escuela Juan Bosch de Niebla impartiendo clases de 1° a 5° Básico, en la asignatura de lengua y cultura de los pueblos originarios ancestrales. Además participa en elaboración de textos pedagógicos.



RRSS AURORA AUSTRAL.  
LA CORPORACIÓN.

● **Corporación Educacional Aurora Austral** Funciona desde 2011. Nació por iniciativa de tres jóvenes universitarios, con la idea de apoyar, desde la población Pablo Neruda de Valdivia, a estudiantes en su preparación para la educación superior, promoviendo el acceso a la educación de calidad para todos. Uno de sus proyectos es el Preuniversitario Popular, con clases que hacen voluntarios.

### SAUD



RRSS F. ALZHEIMER LOS RÍOS.  
FUNCIONA DESDE EL 2017.

● **Fundación Alzheimer Los Ríos** Organización sin fines de lucro dedicada desde el año 2017 a educar, concientizar, sensibilizar, acompañar y asesorar a pacientes, familiares, cuidadores y amigos de personas con Alzheimer y otras demencias. Cada año lideran y participan en actividades abiertas a la comunidad, tanto en Valdivia como en el resto de la Región de Los Ríos.



RRSS FIBROMIALGIA LOS RÍOS VALDIVIA.  
LA AGRUPACIÓN VALDIVIANA.

● **Agrupación Fibromialgia Los Ríos Valdivia** Funciona desde hace dos años y reúne a mujeres diagnosticadas con fibromialgia que se han unido para combatir los prejuicios y la desinformación, en relación a este tipo de enfermedad crónica. La institución desarrolla un trabajo también basado en el apoyo emocional y la educación de la comunidad. Contacto es [fibromialgialosriosvaldivia@gmail.com](mailto:fibromialgialosriosvaldivia@gmail.com).



RRSS ON SAR VALDIVIA.  
FUE CREADA HACE SEIS AÑOS.

● **ONG SAR Chile Base Valdivia** Fundada el 2019, reúne a voluntarios dedicados al salvamento, ayuda humanitaria y rescate en emergencias y desastres. Trabaja por la protección de la vida humana en toda condición, mitigar daños al medioambiente y la protección de bienes e infraestructura de importancia social. Su labor combina compromiso humano y profesionalismo técnico.